

## **Base de données sur les professeurs de l'Université Nouvelle de Bruxelles, entre 1894 et 1919**

Cette base de données a été conçue grâce à des recherches archivistiques et après le constat que les programmes de cours publiés par l'Université Nouvelle de Bruxelles, quand confrontés à d'autres archives, ne rendent pas du tout compte de la réalité des cours qui y étaient donnés.

Plusieurs dossiers, provenant du fonds d'archives (1Z) sur l'Université Nouvelle de Bruxelles, disponibles aux Archives de l'Université libre de Bruxelles, ont permis sa constitution :

- Les dossiers 219 à 245, soit un registre devant être signés par les professeurs après qu'ils ont donnés leurs cours, allant des années 1894 à 1918. Néanmoins, pour la faculté de Philosophie et Lettres, l'année 1898-1899 manque.
- Les dossiers 281 à 286, soit les cahiers d'inscriptions aux cours de l'Institut des Hautes Études de 1895 à 1903 (quand les cours deviennent gratuits), reprenant donc l'ensemble des cours y étant donnés.
- Le dossier 418, soit les rapports sur l'Institut des Hautes Études pour les années académiques 1903-1904, 1904-1905, 1907-1908, 1911-1912, 1912-1913, et les rapports sur les cours facultaires de l'Université Nouvelle en 1914-1915 à 1916-1917, ainsi qu'en 1918-1919.
- Le dossier 435, concernant les programmes de cours imprimés de 1894-189 à 1904-1905, 1906-1907, 1908-1909 à 1914-1915. Parmi ceux-ci se trouve un document (*Exposition de Liège. L'Université Nouvelle de Bruxelles. École libre & internationale d'enseignement supérieur. Son évolution de 1894 à 1905*, Bruxelles, Veuve Ferdinand Larcier, 1905) qui reprend par an les cours et conférences réellement donnés à l'Institut des Hautes Études et dans la faculté des Sciences sociales de 1894 à 1905. En outre, les programmes à partir de 1906-1907 récapitulent également les cours et conférences effectivement donnés lors de l'année académique précédente.
- Le dossier 624, avec des documents récapitulatifs des cours et conférences donnés à l'Institut des Hautes Études de 1894-1895 à 1904-1905, puis de 1906-1907 à 1907-1908.

Nous avons enfin utilisé les coupures de presse (quand disponibles) pour compléter ces informations. En effet, le journal *Le Peuple*, principalement, fait des recensions des conférences données à l'Institut des Hautes Études à partir de 1912. Ces articles sont disponibles dans les archives de l'Université Nouvelle (dossiers 9 à 17, 599, 600, 601) ainsi qu'en ligne, numérisés, sur le site de BelgicaPress.

La base de données des professeurs ne concerne pas les cours donnés dans les Instituts parallèles de l'Université Nouvelle (Fermentations, Hygiène) à l'exception de l'Institut de Géographie fondé par Élisée Reclus en 1898, mais uniquement pour les années 1902-1903, 1903-1904 et 1905-1906, dont les leçons sont reprises dans quelques documents récapitulatifs des dossiers 418 et 435. Pour les autres années et les autres Instituts, nous n'avons à notre disposition que les programmes de cours, et n'avons pas pu confirmer la venue effective des professeurs mentionnés. Ils ne sont donc pas repris.